

# 「幼児期の終わりまでに育ってほしい10の姿とは？」

2歳児の姿からも感じられます

2020.2.26 大分県教育委員会



出発していい?



ジャンケンできめよう！



うーん、うごかない！



よいしょ！よいしょ！



## 段ボール箱が電車に变身！

協力園  
豊後大野市  
にこにこ保育園



(幼児の実態)

7月になつて、友達と一緒に遊び楽しさを感じている子どもの姿が増えています。したじことやしてほひことを自分なりの言葉で伝えながら友達と同じ遊びをしたり、誘つたり、友達のしていることを、真似してみたりなど、周りの様子に興味や関心を持つて遊んでいるようです。

段ボールの箱で作った坂の上からボールを転がしたり、段ボール箱をめがけて投げ入れたりして遊んでいるうちに段ボール箱の継ぎ目が折れて坂が崩れました。すると、A児は違った遊びをイメージし始めました。

坂を作つていた段ボール箱を「よいしょ、よいしょ」と部屋の中へ運ぶと、「Bちゃん、乗れるよ」と友だちを誘つて箱の中に入ります。B児が「電車みたいや」と言うと、A児も「電車に乗つておでかけしようよ」と一人のイメージが広がっています。

A児はさらに「お出かけするのにお弁当がいるわ」とボールをおにぎりに見立て、段ボールの切れ端をクルッと丸めて、筒状のお弁当箱にしてボールを入れています。さらに、電車に乗つているB児に、「今、お弁当作つて出発しないでよ」と伝えています。

出来上がつたお弁当を持って電車に乗つたA児は、B児と顔を向き合わせて乗つてきましたが、「出発せんといけん」と一端、箱(電車)から出ると、電車を引っ張つて動かそうとします。B児が乗つたままだと重たくて、動きません。

A児は、「動かんわ！」と言いながら力を込めて引っ張つています。A児たちの様子に気付いた保育者が側にやつてきて、「B児と一緒に遊んでいて、歌詞を『電車にのつて』に変えて歌い始めます。

♪でんしゃにのつて ゆられてる ゴーゴー

♪そろそろ みぎに まがります

♪3・2・1 ウア

電車が動いている様子の歌が、実際に電車に乗つているような気持ちになつたようで、二人を満足させています。その後もA児とB児は「かわって！」の言葉を交わしながら運転手役を交替しています。保育者の歌に合わせて身体を揺らしながら、繰り返し楽しんでいる二人の様子に気付いたC児が「わたしも運転手したい！」と寄つてきました。自分の番だったB児が「ジャンケンしよう」とC児にジャンケンで運転手役を決める事を伝えています。ジャンケンの結果は「B児がグーでC児がチョキ」でした。B児が「グーが勝つた！」と大きな声で喜びます。

そんな二人のジャンケンの様子を保育者は見守つていましたが、C児の「Bちゃんの次は、わたしがするね」と納得した声に、「ジャンケンしよう」とC児にジャンケンで運転手役を決める姿をみます。

A児たちの歌う『電車にのつて』の歌声で、他の子どもたちも「のせて」「のりたい」と、電車「のつて」に関心が広がつてきました。自然と運転手役の子どもは、出発する前に後ろを見て、みんなが乗つているか出発のタイミングを考えている様子が見られます。

さらに保育者の歌う歌詞に、「左に曲がります」「坂を上ります」「坂を下ります」「止まります」が加わり、益々、電車「のつて」が楽しくなつて、子どもたちです。

### 健康な心と体 環境構成のポイント

- 子どもの姿を優しく見守り、寄り添う保育者が身近にいることで、安心して自分から遊びに向かい、今の自分が持っている心身の力を存分に發揮して、友達と一緒に楽しもうとする姿につながっています。
- 子どもの思いを取り、遊びを支えている保育者の援助が子どものイメージした遊びを満足させ、周りの子どもも「楽しそう！」と興味や関心を持つきっかけになつていています。
- いつでも自由に遊べる段ボール・カラーボールを身近に置いていることで、遊び慣れている物からイメージを膨らませ、遊びを考えるきっかけになっている。

### 事例から見られる10の育ち 言葉による伝え合い

「乗れるよ」「電車みたい」「電車に乗つてお出かけしようよ」と言葉を交わしながら遊んでいる姿や、「お弁当を作つているから待つてね」と自分の気持ちを伝える姿、また、二人の遊びの中に他の友達を受け入れたりする姿に繋がることが考えられます。

こういった姿は、考えたことや経験したことなどを自分なりに言葉で表現して会話を楽しみ、相手の話も関心を持って聞くことすら、遊びを続けていることがうかがえる。

### 事例から見られる10の育ち 健康な心と体

電車に乗つて出かけるのに弁当を持つることを思いつき、弁当を作る姿や友だちを誘つて、電車ごっこを楽しんでいる姿から、動かし自分のやりたいことに向かつて王体的意欲から動くものと認識していることから、動かし始めた後、保育者の歌で動きをイメージ的に取り組んでいることがうかがえる。電車は動くものと認識していることから、動かし自分のやりたいことに向かつて王体的意欲から動くものと認識していることから、動かし始めた後、保育者の歌で動きをイメージ的に取り組んでいることがうかがえる。電車

### 幼児期の終わりまでに育ってほしい姿 「10の姿」

言葉による  
伝え合い

健康な心と体

道徳性・規範  
意識の芽生え

豊かな感性と表現

保育園の生活の中で、充実感をもつて自分のやりたいことに向かって心と体を十分に働かせ見通しもって行動し、自ら健康で安全な生活をつくり出すようになる。